# NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA 17 de noviembre 2021

# Héctor Sosa único candidato en elección de sección 34 del STPRM

La sección 34 de STPRM concentra a la mayoría de los trabajadores de la torre de Pemex.

Héctor Sosa Rodríguez rindió protesta hace dos días como candidato único a la secretaría general de la sección 34 del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana (STPRM).

La sección 34 del STPRM concentra a la mayoría de los empleados que laboran en las oficinas centrales de Petróleos Mexicanos (Pemex).

Sosa Rodríguez es uno de los dirigentes que rindieron protesta como aspirantes en la renovación de 12 de las 36 secciones sindicales.

El candidato sostuvo que su propósito es "no eternizarse" en cargos sindicales y afirmó que será "parte de la solución y de un problema; tenemos que poner un jefe en la sección nacional", y la 34 "se va alinear" a lo que más convenga al STPRM.

El pasado 28 de octubre se acordó que el método de elección sería mediante el voto electrónico.

Se calcula que el padrón de votantes es de 89 mil trabajadores y será el Centro Laboral Federal quien dará seguimiento y observe que se cumpla con los principios democráticos.

El proceso de votación se dividirá en cinco etapas. Iniciando el 6 de diciembre en la cual se emitirá la convocatoria; del 7 al 17 de diciembre, se llevará a cabo el registro de votantes; del 17 al 19 de enero se registrarán los candidatos; del 20 al 29 de enero se llevarán a cabo las campañas electorales y el 31 de enero se llevará a cabo la jornada electoral y se publicarán los resultados.

Dos contratos de rondas producen petróleo: AMLO. CNH tiene otros datos

El presidente de México aseguró que de los 110 contratos que se otorgaron en las rondas petroleras, solo dos producen petróleo a cinco años de distancia de que iniciaron los procesos de adjudicación de áreas al sector privado.

"En el caso del petróleo está demostrado: 110 contratos se entregaron, de grandes áreas para la explotación de petróleo en tierra y en aguas someras y saben que de esos 110, solo están produciendo dos. Si fuese nuestra intención revocar esos contratos, esas concesiones, tendríamos elementos, porque engañaron de que iban a invertir. No invirtieron nada, decían que iban a extraer alrededor de dos millones, íbamos a estar extrayendo dos millones de barriles diarios, saben cuánto aportan, 20 mil barriles", comentó el presidente en su conferencia de prensa matutina.

Sin embargo, los datos de la **Comisión Nacional de Hidrocarburos** apuntan a una realidad distinta a la que plantea el mandatario.

Al integrar la producción de gas, alrededor de 40 asignaciones de las rondas petroleras están generando la molécula para el país.

Además, la prospectiva de producción presentada por la CNH señala que la producción de las empresas petroleras privadas seguirá al alza, por lo menos hasta 2028, mientras que la producción de Pemex tocará su pico en 2023, con 1.7 millones de barriles.

Por otra parte, la propia CNH ha aprobado inversiones por 17 mil 774 millones de dólares relacionadas con las rondas petroleras entre 2015 y 2021, entre las que se incluye a Pemex y de las que hasta el momento se han invertido ocho mil 195 millones de dólares, lo que equivale al costo original proyectado para la refinería de Dos Bocas. EAD

#### 17 de noviembre 2021



#### Gas Bienestar llega esta semana a Tláhuac

A partir de esta semana, la Alcaldía Tláhuac será la tercera en la Ciudad de México donde se venda el gas bienestar.

La empresa estatal, Gas Bienestar informó que inició las pruebas para iniciar operaciones en los próximos días en la alcaldía Tlahuac.

A través de sus redes sociales, la compañía informó que realizarán los trabajos de distribución en la alcaldía de la Ciudad de México.

En el mensaje, se dio a conocer que de venderán cilindros de 20 y 30 kilogramos de capacidad.

Sin embargo, aún no se sabe cuando se inicie las operaciones de forma regular, pero se espera que sea para este fin de semana.

Actualmente, **Gas Bienestar** opera en la alcaldía Iztapalapa y Azcapotzalco y se plantea su expansión a Gustavo A. Madero, Milpa Alta y Xochimilco.

Hace unas semanas, la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum, dijo que el programa iba un poco retrasado por un tema de la "producción de cilindros", algo que Pemex iba a explicar; no obstante, la petrolera que dirige Octavio Romero Oropeza no ha mencionado nada al respecto. OGM



## Mezcla mexicana tiene su primer día positivo en cinco sesiones

Mezcla mexicana rompió una racha de cuatro sesiones con pérdidas y pierde el camino para romper el techo de los 80 dólares.

La mezcla mexicana de petróleo registró una ganancia de 0.42% o 0.32 dólares frente al precio de cierre del miércoles, al cotizarse en el mercado energético internacional en 75.67 dólares por barril, informó <u>Petróleos Mexicanos (Pemex).</u>

La mezcla mexicana cortó una racha de cuatro jornadas con pérdidas.

Con el resultado obtenido hoy, la mezcla mexicana de petróleo alcanzó promedio anual a 64.39 dólares por barril.

El petróleo WTI cerró este martes con un ligero descenso del 0.2% y se situó en 80.76 dólares.

Mientras que el Brent para entrega en enero terminó este martes en el mercado de futuros de Londres en 82.43 dólares, un 0,46 % más que al finalizar la sesión anterior.

Por otra parte, los contratos de gas natural para entrega en diciembre subieron 16 centavos, hasta 5.18 dólares por cada mil pies cúbicos.

Mientras que los contratos de gasolina con vencimiento el mismo mes sumaron 2 centavos hasta 2.35 dólares el galón.

El petróleo atravesó otra jornada de cautela ante las expectativas de otro incremento semanal en las reservas de crudo de Estados Unidos y terminó en rojo tras un comienzo positivo.

Algunos expertos consideran que, pese a la volatilidad del mercado, los petroprecios se pueden mantener por encima de los 80 dólares dadas las previsiones del sector.

"Aunque los operadores recortaron unos cuantos dólares la semana pasada y empezaron el lunes con cautela, la trayectoria a corto plazo aún es alcista para el petróleo", señaló la analista Louise Dickson, de Rystad Energy.

Entre los factores alcistas están los bajos inventarios, la llegada del invierno en el hemisferio norte y la producción todavía limitada de la alianza OPEP+.

No obstante, el mercado está preocupado por el repunte de casos de coronavirus que se está viendo en Europa y China, y su impacto sobre la demanda. OGM

#### 17 de noviembre 2021



31 de 111 contratos han generado 56 mil empleos: AMEXHI

La AMEXHI asegura que existen otros beneficios derivados de la actividad exploratoria que fortalecen la seguridad energética de México.

La industria del gas natural y petróleo está dando resultados en beneficio de los mexicanos, asegura la Asociación Mexicana de Empresas de Hidrocarburos (ANEXHI).

"Los contratos petroleros que permiten la participación privada en la industria de exploración y producción han sido un importante complemento para las actividades e inversión de Pemex, garantizando que México se beneficie de empleos, inversión, incorporación de reservas, desarrollo de infraestructura, producción, entre otros beneficios, que fortalecen la seguridad energética del país".

De acuerdo con los datos de la AMEXHI, de 2015 a octubre de 2021, la industria ha invertido más de 18 mil millones de dólares y tiene el potencial de invertir más de 42 mil millones de dólares durante los próximos años.

Esta inversión ha generado beneficios tangibles tales como, 8 mil 195 millones de dólares en inversiones ejecutadas en proyectos de exploración y extracción de hidrocarburos; 3 mil 263 millones de dólares en pagos al Fondo Mexicano del Petróleo; 2 mil 513 millones de dólares en transferencias a Petróleos Mexicanos (Pemex); 4 mil 657 millones de dólares en pagos de información CNIH y ARES; 400 millones de dólares en aprovechamientos de la CNH y 2 mil 550 millones de dólares en inversiones en fortalecimiento de proveedores nacionales al 2020, de acuerdo con un comunicado de la AMEXHI.

Así como inversión social en por lo menos 120 localidades del país en proyectos de educación, salud, creación de capacidades para la empleabilidad, apoyo para emprendimientos y creación de empresas, proyectos productivos, desarrollo comunitario, saneamiento y servicios públicos, fortalecimiento de tejido social, conservación, recreación, cultura, deporte e infraestructura. Estos proyectos también han incluido donaciones a instituciones varias y a miembros comunitarios para ayudarlos a hacer frente a contingencias y/o desastres naturales

Los socios de la AMEXHI han realizado doce descubrimientos de hidrocarburos entre 2017 y 2020 que van a contrarrestar el declive de los yacimientos que producen actualmente.

De enero 2020 a enero 2021 las reservas 1P, 2P y 3P derivadas de los Contratos aumentaron 14 y 12% respectivamente. Estas reservas se suman a la estimación nacional y contrarrestan la declinación de los campos actualmente productores

Producción de 66.5 mil barriles diarios de petróleo a septiembre de 2021 que incluyen migraciones con socio y asociaciones también conocidas como "farmouts" y no incluye a Ek-Balam, la cual es una migración sin socio de Pemex

Se han generado alrededor de 56 mil empleos Así, la evaluación de los beneficios de los contratos petroleros debe incorporar indicadores adicionales al volumen de producción, tales como los anteriormente expuestos. Sobre todo, porque al momento, 31 contratos firmados con el Estado Mexicano se encuentran produciendo, mientras que el resto se encuentran en fase de exploración.

También es destacable que la renta petrolera del Estado Mexicano en los contratos es del 74% aproximadamente, uno de los mayores porcentajes en el mundo, lo que significa que la mayor parte de los ingresos derivados de la producción total de los contratos son para México. OGM



# NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA 17 de noviembre 2021



PRI abre puerta para diálogo sobre "Reforma Eléctrica" Petróleo de EU pondrían freno a la escalada de precios: AIE

El coordinador del PRI en cámara de diputados, dijo que la reforma no está muerta y llamó al diálogo.

Rubén Moreira, coordinador de los diputados del PRI, dijo que la reforma eléctrica no esta muerta ante la falta de acuerdos por el presupuesto 2022.

El dirigente, dijo que su partido está abierto al diálogo para mejorar la iniciativa propuesta por el presidente, Andrés Manuel López Obrador.

En <u>entrevista con Milenio</u>, Moreira, señaló que es necesario discutir la propuesta de reforma en tema como las subastas holandesas y el litio.

"Lo que hizo Morena fue dificultar el diálogo y me queda claro que este ambiente de polarización puede ir a cualquiera de los extremos".

El ex gobernador de Coahuila dijo que no debe de cerrarse el diálogo a la reforma como lo están planteado PAN y PRD.

"Respeto mucho a los compañeros de la alianza, pero no puedo motivar a que nosotros hagamos lo mismo, que es polarizar al país", insistió.

Ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador lanzó un ultimátum a los legisladores si no aprueban la reforma eléctrica, al tiempo que respondió a las advertencias del coordinador de la bancada priista, Rubén Moreira.

"Si no aprueban la reforma eléctrica, van a terminar de demostrar que no representan al pueblo, que representan a empresas extranjeras y a los que han hecho negocios jugosos", dijo y agregó que "van a afianzarse como buenos salinistas". OGM

El aumento en la producción de petróleo de Estados Unidos frenarían el aumento en los precios del petróleo de los últimos meses.

El incremento de la producción de petróleo de Estados Unidos, que está siendo mayor del esperado y que va a continuar a buen ritmo en 2022, debería contribuir a ofrecer un alivio al mercado, <u>tras el aumento de precios en los últimos meses, según la Agencia Internacional de la Energía (AIE).</u>

En su informe mensual sobre el mercado publicado este martes, la AIE incrementó su pronóstico sobre la producción de crudo en el último trimestre, 330 mil barriles diarios más de lo anticipado.

Eso significa que a finales de 2021 se estarán extrayendo 99.2 millones de barriles diarios, 6.4 millones de barriles más que un año antes.

Estados Unidos es el gran protagonista de esa evolución porque los precios elevados han servido de fuerte estímulo para aumentar los bombeos y pasar rápidamente página del huracán Ida que afectó a algunas de sus infraestructuras en octubre.

En ese mes de octubre, la producción mundial creció en 1.4 millones de barriles diarios hasta 97.7 millones y la recuperación de Estados Unidos contribuyó con la mitad.

La cadencia de aumento de la extracción va a acelerarse de aquí a finales de año, con 1.5 millones de barriles adicionales en noviembre y otro tanto en diciembre. En esos meses, Estados Unidos será el que más aportará.

Una aportación que se vendrá a añadir a la del grupo formado por la OPEP y sus aliados, en cabeza de los cuales Rusia, que han acordado poner 400 mil barriles diarios más cada mes para responder al incremento de la demanda.

La AIE cree que el movimiento continuará el año próximo, y de hecho también ha corregido al alza sus expectativas con 200 mil barriles diarios adicionales si se comparan con su informe precedente.

En un escenario en que la OPEP y sus aliados anularan completamente todos los recortes que aplicaron durante la crisis, eso significaría sacar al mercado 4.5 millones de barriles diarios suplementarios, a los que se añadirían 1.9 millones de otros productores, entre los cuales sobre todo de Estados Unidos, que representaría casi el 60% de este grupo. OGM

#### 17 de noviembre 2021



Petróleo baja hasta 85 centavos por inminente exceso de oferta y aumento de casos Covid-19

Los precios del crudo caían este miércoles, después de que la Agencia Internacional de Energía (AIE) y la OPEP advirtieron sobre un inminente exceso de oferta y cuando los casos de Covid-19 en Europa aumentan los riesgos a la baja para la recuperación de la demanda

Los precios del crudo caían este miércoles, después de que la **Agencia Internacional de Energía** (AIE) y la **OPEP** advirtieron sobre un inminente exceso de oferta y cuando los **casos de Covid-19 en Europa** aumentan los riesgos a la baja para la recuperación de la demanda, aunque un descenso en las existencias de gasolina de Estados Unidos frenaba las pérdidas.

A las 10:57 GMT, los futuros del crudo **Brent** perdían 69 centavos, o un 0.87%, a 81.72 dólares el barril, mientras que los del **West Texas Intermediate** en Estados Unidos (WTI) cedían 85 centavos, o un 1.04%, a 79.91 dólares el barril.

La AIE advirtió el martes que el "mercado mundial del petróleo sigue siendo ajustado según todas las medidas, pero un respiro en el alza de precios podría estar en el horizonte (...) debido al aumento de la oferta"

La agencia dijo que los altos niveles de precios harán que la producción petrolera estadounidense vuelva a subir en 2022, lo que representa cerca del 60% de su pronóstico de 1.9 millones de barriles por día para el crecimiento de la oferta fuera de la OPEP.

El martes, el secretario general de la OPEP, Mohammad Barkindo, dijo que el grupo ve signos de un creciente excedente de suministro de crudo a partir del próximo mes y agregó que sus miembros y aliados tendrán que ser "muy cautelosos".

Las **nuevas olas de casos de Covid-19 en Europa**, que llevaron a algunos gobiernos a volver a imponer restricciones, también afectaron los precios.

Hasta ahora, el impacto ha sido insignificante", dijo Stephen Brennock, de la correduría PVM. "Dicho esto, existe el riesgo de que la situación se intensifique y los niveles de movilidad se vean severamente socavados en los próximos meses".

Una caída mayor a la esperada en las existencias de gasolina de Estados Unidos limitaba algunas pérdidas. Datos del grupo industrial **Instituto Americano del Petróleo** (API) mostraron el martes que bajaron en 2.8 millones de barriles en la semana que acabó el 12 de noviembre, según fuentes del mercado. El Economista

## AMLO prepara campaña en pro de reforma eléctrica

## AMLO buscará informar de los "beneficios" de su propuesta de reforma constitucional.

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), dijo hoy en conferencia de prensa que iniciará una campaña para informar de los "beneficios" de su propuesta constitucional de reforma al mercado eléctrico.

El mandatario explicó que buscará informar para que no exista "manipulación" por parte de la oposición.

"Ahora queremos que la gente se informe, que no haya manipulación porque estos corruptos sacaron la bandera de las energías limpias para hacer negocios sucios y eso lo vamos a aclarar".

El PAN y PRD han dicho que la reforma energética del presidente está muerta, luego de que Morena cerrará la puerta a la negociación tras la aprobación del presupuesto federal del próximo año.

Mientras que el <u>PRI mantiene su posición de</u> <u>escuchar a todos los actores antes de tomar una</u> decisión.

AMLO argumentó que la intención de implementar una campaña para difundir el propósito de la reforma eléctrica es que no suceda lo que pasó con la reforma energética impulsada por el gobierno del priista Enrique Peña Nieto.

"Cuando impusieron la llamada reforma energética la gente no se enteró, la gente no supo de qué se trataba, nosotros estábamos muy preocupados u ocupados, para que no se aprobara esa reforma energética", recordó. OGM

#### 17 de noviembre 2021



## Pemex licitará construcción de ductos terrestres

La Coordinación de Abastecimiento de Pemex PEP publicó una nueva licitación pública internacional para la construcción de ductos terrestres.

La Dirección Corporativa de Administración y Servicios de Petróleos Mexicanos (Pemex) en coordinación con la Coordinación de Abastecimiento para Exploración y Producción y la Gerencia de Contrataciones para Servicios a la Explotación y Perforación publicaron una nueva licitación pública internacional.

"Se convoca a los interesados a participar en los concursos abiertos electrónicos internacionales bajo los tratados de libre comercio suscritos por los Estados Unidos Mexicanos con reducción de plazos <u>PEP-CAT-O-GCSEYP-085-93724-21-1</u>".

La licitación pública internacional PEP-CAT-O-GCSEYP-085-93724-21-1 tiene como objetivo la contratación de una empresa que realice la ingeniería, procura y construcción de ductos terrestres de Pemex Exploración y Producción.

El proveedor deberá realizar la ingeniería, procura y construcción de ductos para el transporte de hidrocarburos en la zona sur y norte del país.

De acuerdo con la convocatoria publicada, la fecha para la notificación de aclaraciones de dudas a las bases de contratación será el 22 de noviembre.

Presentación de documentos de la etapa de calificación el 26 de noviembre.

La notificación de los resultados de la etapa de verificación se llevará a cabo el 3 de diciembre.

La visita a los sitios de trabajo y construcción el 6 de diciembre.

Mientras que la presentación y apertura de propuestas se llevará a cabo el 10 de diciembre.

La notificación del resultado se anunciará el 18 de enero del 2022.

La empresa productiva del estado informó que el concurso se llevará a cabo bajo el "Sistema de Contrataciones Electrónicas de Pemex" (SISCeP).

Únicamente podrán participar personas físicas o morales de nacionalidad mexicana o de países con los que los Estados Unidos Mexicanos tengan celebrado un Tratado de Libre Comercio con Disposiciones en materia de Compras del Sector Público y los bienes a adquirir sean de origen nacional u originarios de los países socios en tratados.

No podrán participar personas físicas o morales impedidas por la Ley de Pemex, su reglamento y las disposiciones.

En cumplimiento al comunicado Presidencia-016/06/13/19 de fecha 13 de junio de 2019, se le solicita a la esposa, hijos, hermanos, hermana, primos, tíos, cuñados, nueras, concuños y demás miembros de la familia

Ya sea cercanos o distantes de nuestro Presidente Constitucional, Licenciado Andrés Manuel López Obrador, se abstengan de participar en el presente concurso, ya sea como participante directo, en propuesta conjunta o en su caso como subcontratista. OGM



#### 17 de noviembre 2021



# Diputados de Morena, Partido Verde y PT se comprometen ante AMLO a aprobar la reforma eléctrica

En una reunión en la que AMLO agradeció a los legisladores de Morena, PVEM y PT por aprobar el PEF para 2022, los coordinadores de los tres partidos en Diputados se comprometieron a aprobar la reforma eléctrica.

Las bancadas de **Morena**, **PVEM** y **PT** en **Diputados** se comprometieron este martes a aprobar la reforma eléctrica, así como <u>aprobaron la madrugada del domingo el **Presupuesto de Egresos de la Federación**.</u>

En una reunión en la que el presidente Andrés Manuel López Obrador agradeció a los legisladores de Morena, PVEM y PT por aprobar el **PEF para 2022**, los coordinadores de los tres partidos en Diputados se comprometieron a <u>aprobar la reforma eléctrica</u> propuesta por el Poder Ejecutivo.

En su participación, **Moisés Ignacio Mier Velazco**, coordinador del Grupo Parlamentario de **Morena** en la **Cámara de Diputados**, resaltó que en los próximos días las y los legisladores de su partido saldrán a todos los distritos federales, electorales, "para discutir, enriquecer, debatir las bondades que representa la **reforma eléctrica** en nuestro país para recuperar el control del servicio público de energía eléctrica y asegurar la soberanía y la seguridad nacional, en beneficio de las y los mexicanos", dijo.

Resaltó que los diputados que representa no darán un paso atrás en cuanto a la reforma eléctrica, " vamos a transformar a nuestro país y vamos a sacar adelante la reforma eléctrica y lo haremos con la fuerza de la razón que nos asiste, política, moral, social y sobre todo económica, lo vamos a hacer Presidente porque estamos convencidos", aseguró Mier Velazco.

A su vez, detalló que también están convencidos con la reforma político-electoral y la reforma para garantizar que <u>la Guardia Nacional</u> quede sectorizada al sector militar, "estamos convencidos que es lo mejor para nuestro país y que seguiremos viviendo en un clima de libertad y en un país verdaderamente democratico", detalló.

Por su parte, Alberto Anaya Gutierrez, coordinador del grupo parlamentario del Partido del Trabajo, aseguró que así como su partido cumplió con la aprobación de PEF 2022, van a cumplir con la reforma eléctrica, esto porque a su consideración "significa una nueva nacionalización de esa empresa (CFE) que los neoliberales estaban interesados en entregarla al estranjero y a la iniciativa privada voraz, en el interés de que el pueblo perdiera ese instrumento de desarrollo tan importante como es la Comisión Federal de Electricidad", dijo.

Indicó a AMLO que aprobarán la **reforma eléctrica** porque consideran que es un acto que devuelve al pueblo de México la CFE, que garantiza que no haya incrementos a las **tarifas eléctricas**, "que no se siga afectando los bolsillos de los más necesitados y también (porque consideran) es instrumento para que el desarrollo económico y social de este país se mantenga, por ese motivo el compromiso de todos para estar a favor y luchar para que esa reforma eléctrica sea una realidad", indicó.

Durante su participación, el coordinador del grupo parlamentario del Partido Verde Ecologista de México, Carlos Alberto Puente Salas, reconoció a AMLO la decisión de elevar a rango constitucional la transformación energética "eso verdaderamente muestra un compromiso con el medio ambiente, que haya decidido por primera vez desde el gobierno federal emprender una inversión sin precedentes como lo es la planta fotovoltaica en Sonora (...) por eso le decimos adelante, sí vamos con usted hasta el último día del mandato sin titubeos, sin medias tintas, ese es nuestro compromiso", aseguró.

#### AMLO agradece a diputados por aprobación del PEF 2022

El presidente Andrés Manuel López Obrador agradeció a los diputados federales de Morena, PT y PVEM sus votos que lograron una mayoría para la aprobación del **Presupuesto de Egresos de la Federación** (PEF) para el 2022.

En el patio central de Palacio Nacional, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, dijo a López Obrador: "han sido convocados los integrantes de esta su mayoría legislativa que han estado a la altura de las circunstancias de lo que el país y el movimiento de transformación requieren".

Cabe destacar que no fueron convocados legisladores de oposición: del PAN, PRI, PRD ni de Movimiento Ciudadano.

El secretario Adán Augusto López agradeció a los legisladores de Morena, PT y PVEM que el proyecto de presupuesto que presentó el gobierno federal a través de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público "haya llegado a buen puerto".

Acompañado del **secretario de Hacienda**, **Rogelio Ramírez de la O**, el presidente López Obrador afirmó que los legisladores convocados son "auténticos representantes del pueblo" por aprobar su propuesta de Presupuesto.

"Estuve pendiente del debate y estoy muy satisfecho porque todas, todos, participaron aportaron argumentos para defender la iniciativa de presupuesto y al final se logró la aprobación mayoritaria. Esto es muy importante porque se trata de un presupuesto que va dirigido a la gente, al pueblo, a todas las comunidades de México", planteó.

Afirmó que el presupuesto asegura que llegarán apoyos a 240,000 comunidades de México para personas pobres y de clase media. Consideró que los apoyos que entrega su gobierno no sólo benefician a esos sectores, sino también a empresarios. El Economista